



AGIR pour la  
BIODIVERSITÉ



27 novembre 2015

Monsieur Le Premier Ministre  
Hôtel de Matignon  
57, rue de Varenne  
75007 PARIS

**Objet :** pollution aux boues rouges  
au cœur du Parc National des Calanques

Monsieur le Premier Ministre,

Depuis 1967, l'usine Alteo de Gardanne rejette en cœur du parc national des Calanques, via une canalisation de plus de 50 km de long, des déchets industriels gravement toxiques : 6000 mètres cubes de boues rouges contenant des métaux et molécules toxiques (mercure, arsenic, plomb,...) sont déversés quotidiennement dans un canyon sous-marin qui abritait une biodiversité unique et exceptionnelle. En cumulé, ce sont plus de 20 millions de mètres cubes qui recouvrent une surface équivalente au département des Yvelines. La dispersion des éléments, dans une mer fermée, déjà fortement polluée, met en danger l'ensemble des écosystèmes ainsi que les activités économiques du secteur.

L'arrêté préfectoral de 1996, pris en lien avec les objectifs de la convention de Barcelone, impose à l'industriel de cesser tout rejet de boues au plus tard au 1<sup>er</sup> janvier 2016. Cette disposition a été reprise par le décret de création du parc national, même si elle autorise la poursuite de rejet d'eaux de process (partie liquide des boues rouges, ultrabasique, et contenant encore des éléments toxiques).

A moins d'un mois et demi de l'échéance, nous souhaitons que vous nous confirmiez que toutes les mesures ont bien été prises pour mettre un terme définitif au scandale écologique que représente cette pollution. Sans opposer écologie et économie, il n'est en effet plus concevable que la production industrielle française s'accompagne de dommages collatéraux irréversibles pour les écosystèmes, au moment où les changements climatiques vont affecter ceux-ci de manière brutale, affectant leurs capacités de répondre aux besoins des sociétés humaines.

Dans l'attente d'une réponse de votre part, veuillez agréer, Monsieur le Premier Ministre, l'assurance de nos sentiments respectueux.

Allain Bougrain Dubourg  
Président de la LPO

Bernard Chevassus-au-Louis  
Président de Humanité et Biodiversité

Jacques Beall  
Vice-Président de Surfrider  
Foundation

Denez L'Hostis  
Président de FNE

Isabelle Autissier  
Présidente du WWF

Nicolas Hulot  
Président de la FNH